

# LEXSPHERE

*News*



Bienvenidos a la primera edición de LexSphere News, un boletín mensual dedicado a ofrecer análisis detallados y noticias relevantes sobre el ámbito jurídico, fiscal y comercial en Panamá y Latinoamérica.

En esta primera edición ofrecemos un panorama general sobre los ajustes fiscales que se avecinan para Panamá y la región, los giros políticos recientes con gran impacto legal y comercial, temas jurídicos, fiscales y comerciales que marcan el debate público, los posibles cambios en la dinámica del comercio internacional y el papel creciente de los impuestos y la inteligencia artificial en la economía.

¡Gracias por su interés y apoyo en esta nueva aventura! Espero que LexSphere News se convierta en su fuente confiable de información. ¡Hasta la próxima edición!

Con aprecio,



A handwritten signature in black ink, appearing to read "Karen Seler".

Abogada - Socia de **ESCOBAR, DELLA TOGNA, ICAZA & JURADO**  
CEO - LexSpherelatam

## PANAMA



### Aumento del Salario Mínimo -

Desde el 16 de enero rige el nuevo salario mínimo en Panamá. Los ajustes varían por región y sector: en la Región 1, el incremento oscila entre \$9.50 y \$15 mensuales, con promedios alrededor de \$637; en la Región 2, sube entre \$8.50 y \$13, alcanzando hasta \$550 en algunos rubros. Esto busca equilibrar costos laborales y competitividad, impactando directamente en presupuestos empresariales.

Fuente: [Decreto Ejecutivo No. 1 de 2025](#)



### Proyecto de ley sobre sustancia económica -

El MEF impulsa un proyecto para reformar el Código Fiscal, exigiendo "sustancia económica" a multinacionales con rentas pasivas extranjeras. Estas entidades deberán demostrar operaciones reales en Panamá (personal, activos, decisiones locales) para evitar gravámenes adicionales, alineándose con estándares OCDE y UE. El objetivo: salir de listas grises y potenciar transparencia sin perder atractivo inversor.

Fuente: Ministerio de Economía y Finanzas (MEF) – Proyecto de Ley en debate ([ver aquí](#)).



## Residencia y propiedad extranjera -

Panamá acelera su programa Golden Visa para 2026, atrayendo inversores de alto patrimonio con residencias por inversión (mínimo \$300,000 en bienes raíces o fondos). Al mismo tiempo, se actualizaron normas de propiedad para extranjeros, equiparando derechos a locales en bienes residenciales y facilitando transferencias. Esto fortalece el rol de Panamá como hub internacional.

Fuente: Autoridad de Turismo de Panamá y MICI ([ver aquí](#)).



## Minería y Megaproyectos -

El destino de la mina Cobre Panamá pende de un hilo: en junio se decidirá su futuro tras una auditoría integral que cubre aspectos ambientales, sociales, legales y fiscales. Esto podría reactivar operaciones bajo estándares más estrictos, impactando en IED y empleo.

Más [aquí](#).



## Foro CAF 2026: clave para Panamá -

El Foro Económico Internacional de América Latina y el Caribe 2026 deja un mensaje claro para Panamá: sigue siendo relevante no por incentivos aislados, sino por ofrecer estabilidad, régimen territorial, regímenes especiales definidos y capacidad operativa para coordinar funciones regionales. El evento confirma una tendencia que llegó para quedarse: el análisis fiscal en América Latina ya no es local, es regional. Y Panamá sigue ocupando un lugar estratégico cuando se usa con criterio.

## LATAM



## Venezuela - Salida de Maduro y su impacto regional -

El 3 de enero, EE.UU. capturó a Nicolás Maduro en Venezuela, lo que marca un cambio drástico a nivel político, económico y comercial. Para la región, incluido Panamá, esto implica menos migración forzada de venezolanos, posibles alzas en precios del petróleo y mayor estabilidad comercial. La acción ha generado duras críticas al gobierno norteamericano y ha dejado en incertidumbre el reacomodo político del país.



**Acuerdo UE–Mercosur: firma histórica** - La Unión Europea y los países del Mercosur (Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay) firmaron formalmente el acuerdo comercial más relevante de las últimas décadas. El tratado abre acceso preferencial a mercados, pero impone exigencias estrictas en normas ambientales, sanitarias y de trazabilidad. Para empresas latinoamericanas, 2026 será un año de preparación regulatoria más que de beneficios inmediatos.

Leer más [aquí](#).



**Costa Rica lanza Tribu-CR: nuevo sistema tributario digital** - Costa Rica puso en marcha Tribu-CR, su nueva plataforma integral de administración tributaria. El sistema centraliza declaraciones, pagos y fiscalización, incrementando la trazabilidad de los contribuyentes y reduciendo márgenes de informalidad. Para empresas y profesionales, el cambio implica adaptación tecnológica inmediata y mayor exposición a controles automáticos.



**Colombia** — La Corte Constitucional emitió una decisión clave al **suspender temporalmente el decreto de emergencia económica** emitido por el presidente Gustavo Petro para reforzar la recaudación y administrar el presupuesto de 2026. La medida buscaba otorgar facultades discretionales al Ejecutivo para aumentar impuestos.sos. La suspensión judicial se da mientras el alto tribunal decide sobre la constitucionalidad de estas facultades, lo que genera incertidumbre fiscal y posibles implicaciones para el financiamiento presupuestario del país el próximo año. Más [aquí](#).

## BLOG

### Sustancia económica en Panamá: alcance real de la propuesta de reforma al Código Fiscal

Panamá se encuentra ante una discusión fiscal relevante que merece ser analizada con rigor técnico y sin simplificaciones. El Proyecto de Ley actualmente en debate, que propone modificar el Código Fiscal en materia de sustancia económica, responde a un entorno internacional cada vez más exigente en cuanto a la coherencia entre la forma jurídica de las estructuras y la actividad económica que efectivamente desarrollan.

La iniciativa surge en un contexto marcado por los estándares promovidos por la Unión Europea y otros organismos internacionales, que han insistido en que las jurisdicciones deben evitar que se utilicen vehículos legales carentes de actividad real para alojar rentas pasivas. En ese marco, Panamá busca fortalecer su posición como centro financiero y de servicios internacionales, sin renunciar a los principios que han caracterizado históricamente su sistema tributario.

Conviene aclarar desde el inicio que la propuesta no implica ....

LEER MÁS

## CIERRE

Esta primera edición de LexSphere News llega a su cierre. Espero que el contenido te haya resultado útil y que te mantengas informado sobre los cambios que están transformando el panorama legal y fiscal en la región.

**¿Tienes preguntas sobre alguno de estos temas?** Envíanos un correo y conversemos. También puedes compartir esta información con colegas o socios que puedan beneficiarse.

**En la próxima edición:** La Corte Suprema de Justicia declara Inconstitucional el contrato de **PanamaPorts**: implicaciones y desafíos.

*Hasta febrero,*

VISITANOS

[Ver correo en el navegador](#)

[Actualiza tus preferencias](#) o cancela tu suscripción.

Panamá, Panamá

© LexSphereLatam

